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管窥上海（121）

管天瑞 文/摄

远观徐家汇天主教堂

上海是中国近代史的见证。过去的上海，曾

被称为“十里洋场”，这座城市在中国近代史的风

尘中，遗留下点点滴滴西方文化的精华。纵观整

个上海会发现，这里留下了太多的大大小小的教

堂，其数量是国内另外城市所不能及的，而这些西

方文化在上海这座远东城市的遗珠中，最璀璨夺

目的一颗毫无疑问是徐家汇天主教堂，正式的名

称为“圣依纳爵主教座堂”。

最近，有消息说徐家汇天主教堂结束了长达

两年多的封闭维修，将正式对外开放。听到这个

消息，我自然是兴冲冲地乘地铁去“轧闹猛”。颇

感意外的是，网上的各类消息并非确切，这座大教

堂在去年 12 月 16 日修缮完成后，内部暂时仅对

教友开放，正式开放的时间还未确定。

这次吃了闭门羹，没能一睹教堂内部真容着

实让人遗憾，原本想亲眼见识过去在影视作品中

所能看见的教堂内景，以及透过阳光照射而显得

璀璨夺目的玫瑰花窗，现在看来只能等下次机会

了。不过既然来都来了，自然不可空手而归，紧闭

着的铁门宣告着近距离观赏教堂是不可能的，那

么隔着铁门，远观这座仿法国中世纪哥特式教堂

的外貌成了唯一的选择。

徐家汇天主堂坐西朝东，它以规模巨大、造型

美观、工艺精湛著称，在当时被誉为上海的第一建

筑，是上海天主教发源地。整座建筑高约五层，清

一色的红色砖墙辅以白色石柱，红白交替间，花岗

石的点缀又如同画龙点睛般令整体显得和谐与平

衡。教堂前有着一片大草坪，长时间的修缮并没有影

响对草坪的精心打理。阳光下，青草弥漫着芬芳的香

气，树木遮掩下的红白教堂，显示出一种圣洁之美。

这次修缮已不是第一次，早在上世纪八十年

代和九十年代，徐家汇天主教堂曾进行过两次修

缮，由外及内，修旧如旧，几次修缮都是在充分考

证的前提下力求恢复历史原貌。建筑是城市记忆

的载体，而每一次修缮，都仿佛打开记载着历史的

书本，带领我们感受这一百多年来的变化，让我们

了解更多鲜活的故事。

如今的教堂与周边林立的高楼为伴，然而

教堂的美轮美奂弥补了海拔上的差距，让这座

建筑成为了视线的聚焦点。教堂两侧哥特式钟

楼上高高耸立的尖顶

十字架神圣而庄重，

阳光的照射下，似乎

有那么一瞬间，就算

不是虔诚的信徒，依

旧能感受到这座建筑

所发散出的威严。
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马抱瑾：弘扬陆维钊艺术成就 打造金平湖文化名片

“我是幸运的，能够从事与自己的爱好相契合

的工作，但这份小确幸也带来了无形的压力。书

画院是平湖对外文化交流的一个窗口，是研究、传

承、弘扬陆维钊艺术成就的一个所在，你在这个岗

位上必须要有所作为，才对得起各方的期盼。”近

日，我们采访到了浙江省知名女书法家、平湖市陆

维钊书画院院长马抱瑾女士，听她讲述与书法的

不解之缘。

马抱瑾，字随安、楚竹。1967 年 10 月生于浙

江平湖，祖籍浙江嵊县。浙江省书法家协会会员，

平湖市书法家协会副主席。作品曾入选《第一届

中日女书法家作品展》《浙江省第一届中青年书法

作品展》等。

“我大概七八岁开始学习写毛笔字，启蒙老师

是殳民生老先生，后来又先后师从许士中、俞标

淡、朱明观、李文宽等先生，从最初的颜鲁公、虞世

南到黄山谷、米芾、爨宝子，书风基本属于雄强一

路。一言蔽之，女汉子一枚。”马抱瑾笑道。高中

毕业后，她进入化纤厂工作，闲暇之余仍未放下手

中的笔。1991 年，参加浙江省“雪豹”杯青年书法

现场比赛，获三等奖；1992 年，参加江浙沪两省一

市女书法家作品联展选拔，成为当时浙江省走出

去的第一波女书家之一。

这之后，马抱瑾先后从事过新闻媒体、乡镇机

关以及人大机关等工作，岗位虽然屡有变动，但对

书法艺术的挚爱却从未消褪。在乡镇分管宣传工

作时，她成立了镇文联，组建了书法爱好者协会，

每年春节前夕下村写春联；在人大机关时，有个书

法沙龙，大家利用午休时间聚在一起相互切磋技

艺；在分管平湖女书协工作时，连续 7 年与市妇联

联合举办全市女书法家作品展。“虽然写字一直是

我的业余爱好，但工作之余，能够使大家聚在一

起，感受书法的魅力，这个感觉特别好。”2015年9

月，组织上决定让她担任陆维钊书画院院长，她深

感欣喜，又与书法“续了前缘”。

到任那年，正值陆维钊书画院建院 20 周年。

下车伊始，马抱瑾迅速投入到院庆的各项准备工

作中，经过全院同事 3 个月的共同努力，院庆活动

顺利进行。先后举办了 2015 中国高等书法教育

论坛暨中国高等书法教育教学成果展、浙江省名

家作品邀请展，依托浙江省书法家协会成立了陆

维钊研究委员会。活动期间，群贤毕至，少长咸

集，各路书画界大咖云集平湖，成为当年平湖文化

界的一件盛事，在社会上引起了强烈反响。

赴任后的几个月，马抱瑾的工作作风和工作

能力赢得了陆维钊先生家属的一致认可，双方的

合作在无形之中得到进一步深化。

“陆维钊子女两次捐赠父亲的书画作品及藏

书，市政府的奖励他们分文未取。去年家属又整

理出了三大箱拓片、碑帖，计划作第三次捐赠。从

陆家子女身上我学到了什么叫大家风范，什么叫

传世家风，确实令人肃然起敬。应该说，陆维钊家

属的全力支持是全院工作的一大动力源泉。”马抱

瑾说，“如何把陆维钊先生以及中国高等书法教育

论坛打造成我们金平湖乃至全国文化界的金品

牌、金名片，这是我们最近在思考和探索的课题，

也是全院上下为之努力的愿景”。

近年来，陆维钊书画院以研究、传承、弘扬陆

维钊先生书画艺术为己任，积极搭建展览展陈与

学术交流平台，助力地方文化建设。目前，建筑面

积4800平方的展厅工程正在紧张进行；由该院申

报的“翰墨传承——书法作品展”成功获得 2017

年度国家艺术基金传播交流推广项目资助，这是

2017 年度嘉兴市唯一获得资助的项目。“2018 年

项目将在北京、西安、上海、杭州四地巡展，这是依

托国家艺术基金，实现平湖文化走出去，展示平

湖、宣传平湖的一次尝试，是作为书画院应该具备

的责任担当，也是体现文化自觉和文化自信的具

体行动。现在全院上下正

在备战 2018 年度国家艺

术基金（境外展）项目复审

答辩，我相信这么一句话，

梦想是一定要有的，万一

成功了呢？”马抱瑾说道。
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